

Toda la correspondencia de carácter literario á nombre del director. No se devuelven los originales.

Precios de suscripción una peseta al mes. Los pagos se verificarán adelantados y por trimestres.

DIARIO DE TORTOSA

Año III

Jueves 13 de Marzo de 1902

Núm. 371

D. ANTONIO MERCÉ Y BALAGUER

Falleció el día 7 del corriente

(D. E. P.)

Todas las misas que se celebrarán el sábado 15, en la capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, desde el toque de Oración hasta las once, se aplicarán en sufragio del alma de dicho señor.

Sus sobrinos ruegan á sus amigos y conocidos, le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á alguna de dichas misas, por lo que recibirán especial favor

No se invita particularmente.

“UTINAM!”

Universal puede llamarse el homenaje rendido al Santo Padre León XIII al abrirse el vigésimo quinto aniversario de su elevación al trono pontificio.

Los grandes de la tierra le han enviado embajadores especiales portadores de felicitaciones y presentes, y en la ceremonia conmemorativa de su coronación celebrada el domingo en la basílica de San Pedro se ostentaron con gran pompa y magestad los representantes de los jefes de Estado. Junto á los representantes de Austria, de España, de Francia y de Bélgica, naciones católicas, se veían también los de las grandes potencias Rusia, Alemania é Inglaterra.

Espectáculo consolador para el mundo católico; porque es siempre hermoso ver el respeto y veneración que inspira el jefe de la Iglesia y cuán vivo es el interés que muestran las naciones por su conservación.

Si no hemos de suponer que son falsas é hipócritas las manifestaciones de estimación y respeto de los soberanos para con el Pontífice, el pueblo católico debe tomar y recibir como cosa propia esos testimonios de admiración y deferencia. Porque los homenajes exteriores que se rinden al jefe de la Iglesia, la Iglesia los recibe.

Pero, desgraciadamente, al contemplar León XIII las unánimes felicitaciones y los múltiples obsequios que los soberanos de Europa, hasta los de las grandes potencias protestantes, le acaban de hacer en el fausto aniversario de su co-

ronación pontifical, podrá repetir con verdadera esperanza de consuelo aquella célebre exclamación del Papa Clemente XIV cuando se vió colmado de obsequios y favores de los reyes de Inglaterra y de Prusia? “Utinam quod faciunt pro persona, facerent in favorem religionis!”, “Quiera Dios que hagan por la religión lo que hacen por mi personal.”

Frase que nunca como ahora podría aplicarse á las manifestaciones de reverencia y simpatía de los soberanos de España y de Francia para con León XII.

Porque al recibir el augusto anciano el expresivo autógrafo de la reina de España y los magníficos tapices gobelinos que le enviaba el Presidente de la República francesa no habrá podido menos de pensar en el funesto decreto de persecución contra los religiosos que firmó aquella el 19 de Septiembre y en las proscripciones ejecutadas en Francia contra las congregaciones por el gobierno judaico masónico socialista que preside Monsieur Loubet. Habrá sentido el amargo contraste que resulta de que una misma mano firmó ambos documentos. ¡Cuánto más hubiera preferido el Vicario de Jesucristo como regalo y testimonio de adhesión la paz, la seguridad y la libertad para las ordenes religiosas de España y Francia en lugar de tales autógrafos y tapices!

Si los actos de gobierno de esos soberanos viniesen á confirmar sus palabras de simpatía y sus diplomáticas reverencias, si con medidas justas y reverencias, si con medidas justas y reparadoras del mal causado pusieran el sello de la sinceridad á sus obsequios y rega-

los ¡cuánto más feliz y memorable sería para el Papa el aniversario de su exaltación á la cátedra de San Pedro! ¡cuánto más estimables y preciosos serían los homenajes recibidos!

Dios quiera que así suceda “Utinam!”

La Peregrinación al Pilar

Reproducimos á continuación algunos párrafos de la circular en que la junta central recomienda el himno compuesto para ser cantado por los peregrinos

“En aquel funesto y luctuoso día en que hordas más salvajes que las de Tarif y Muza perpetraron el bárbaro atentado, asombro de la tierra y de los cielos de apedrear las puertas del venerando templo del Pilar de Zaragoza, quedo herida en lo más íntimo de su ser el alma española.

Un grito de dolorosa indignación escapóse de todos los pechos honrados, de todos los corazones amantes de Dios y de su Madre Inmaculada.

De aquí el deseo vehemente y espontáneo de ir á postrarse á las plantas de la Virgen y á pedirle que no retire su protección á nuestra patria, justamente ofendida por la profanación perpetrada por los sectarios y á demostrarle que la criminal indiferencia ante el ultraje, anidar no puede en los hidalgos pechos españoles.

El poeta católico don José Suárez de Urbina ha condensado en sus versos todo el horror del sacrilego atropello, la justa indignación de los fieles; y dando con la música, alas de fuego á su poesía, ha logrado cristalizar, en un enérgico y vigoroso himno, eminentemente católico y español, la sentida queja, la protesta ardiente, el fervoroso amor á la Madre de Dios y de los hombres, bajo la advocación más española, á la que en carne mortal santificó con su presencia el suelo de la Patria á la que en el discurso de los tiempos ha prodigado á España sus mercedes, y á la que iremos á pedir que continúe prodigándolas.

Nuestra mente católica sueña con el sublime y edificante espectáculo de ver á las fervorosas multitudes prosternadas en el Santuario del Pilar alzando, ante la Madre de Dios, todos unidos, aquellas

mismas notas entusiastas que habrán escuchado por doquiera las cumbres de nuestras montañas, repetido los ecos de los nativos valles y flotado sobre las llanuras de la Patria española, demostrando para honor de su raza y de su nombre, que la católica España no es como muchos aseguran, un pueblo indiferente, degenerado y moribundo.

Este himno será el grito unánime de las almas verdaderamente cristianas y españolas y su ritmo subirá, como incienso, hasta los cielos, haciendo sonreír de alegría á los ángeles y hará descender sobre la tierra las bendiciones del Altísimo para los que honremos á España al honrar á la Virgen Inmaculada, Madre de Dios y Madre nuestra.

NOTICIAS BREVES

Ha fallecido en Madrid el teniente coronel de estado mayor D. Joaquín Cos Gayón, hijo del difunto ex ministro conservador del mismo apellido.

En el muelle de Cartagena ha atracado el vapor “Cotillo”, con fuego á bordo.

En el trabajo las brigadas de marineros y las bombas del arsenal, al objeto de inundar sus bodegas.

—El día 11 ocurrió un grave accidente cerca del depósito de máquinas que el ferrocarril de Bilbao á Portugalete tiene en el punto llamado San Mamés.

Un tren de viajeros chocó con una máquina que estaba haciendo maniobras, y uno de los viajeros resultó con la pierna derecha destrozada.

—El motivo de la crisis y de cerrarse las Cortes ha sido el fracaso de las negociaciones de concordia entre el ministro de Hacienda y la comisión que entiende en el proyecto restringiendo la circulación fiduciaria y los firmantes de las emiendas.

—El conde de las Almenas y el senador Sr. Martí Sanchez armaron un escándalo mayúsculo, el día 11, en la sesión del Senado.

—Sigue la huelga de los trabajadores del muelle en Gijón y sin esperanzas por ahora de que cese, pues los obreros no quieren volver

al trabajo mientras no desaparezca la plantilla, y los patronos han acordado por unanimidad mantener la plantilla.

—L' *Echo de París*, protesta nuevamente contra la guerra anglo-boer, y hace resaltar el inicuo proceder de la Gran Bretaña.

—En telegramas de Amsterdam se dice que, según las personas del séquito de Kruger, las pérdidas inglesas han sido mayores que las declaradas por el ministerio de la Guerra inglés.

—Se sabe que casi todos los periódicos de Irlanda manifiestan, sin rebozo el júbilo que les produce la derrota de las tropas inglesas en Taaibosch.

—En Berlín los telegramas anunciando la captura de lord Methuen fueron acogidos por el pueblo de esta ciudad con delirante entusiasmo, y han aclamado por las calles a los boers.

—Mientras en Inglaterra se hablaba de la conferencia del general Botha con el presidente Steijn y con De Wet, suponiendo que se trataba de negociaciones para la paz; Delarey continuaba la gloriosa epopeya de las guerrillas boers y preparaba el gran golpe contra lord Methuen.

—Para demostrar lo noblemente que guerrear los boers, no obstante la crueldad que hasta con las mujeres y niños tienen los ingleses, baste decir que Delarey envió dos furgones a los ingleses para el transporte de los heridos, y puso inmediatamente en libertad a más de trescientos prisioneros.

—Que harán los Boers con el general Methuen?

Los héroes boers LooW y de Scheepers fueron inicualemente fusilados por los ingleses; sin consideración a que el segundo fué hecho prisionero en el lecho de una enfermería. Y el famoso Krintzinger, sin la captura de Methuen, hubiera tenido igual triste fin no obstante las innumerables peticiones de indulto y clemencia que en su favor se habían dirigido al rey de Inglaterra.

—Los excabecillas cubanos Lacret, Cisneros, Figueras y Collazos han dirigido una exposición a Roósevelt diciendo que están casi reducidos a la mendicidad, y piden que se les ampare el derecho a la vida.

—El señor Sagasta se ha suscrito por mil pesetas para el monumento a Alfonso XII.

—En el arsenal de Tolón hizo explosión un acumulador en el momento que todos los obreros trabajaban.

Hubo gran alarma, pero la fuerza explosiva fué vertical y no resultaron heridos, afortunadamente.

—Dicen de Lyon que ha fallecido el sabio ingeniero Ferroux autor de los tres túneles mas grandes del mundo.

—En la iglesia de un departamento de Loire estalló una bomba

fuertemente cargada, sembrando el pánico.

Los daños causados son de mucha consideración.

No ocurrieron desgracias personales.

—Un aeronauta inglés, Mr. Wastson de Berwickshire, ha obtenido privilegio de invención de una máquina para volar, de sistema completamente nuevo.

Ha abandonado la forma de cigarro, adoptada generalmente por los inventores de esta clase de máquinas. Su globo es redondo, pero aplanado por arriba, y por debajo rodeado de aro en forma de hoja de cuchillo muy cortante. La máquina motora se encuentra en una navecilla suspendida.

A fin de evitar peligros tan graves como los corridos por Santos Dumont, el inventor inglés ha aplicado a su máquina un paracaídas automático.

—En París los carniceros dedicados a la venta de carne de caballo y los aficionados a comerla, han celebrado un *optparo* banquete, cuyos principales platos fueron: *consommé* de caballo, pastelillos, riñones de caballo, sesos de mulo, jamón de asno, filete de caballo, judías verdes con grasa de burro.

¡Buen provecho!

—Varios tenedores de títulos viejos de la Renta Interior al 4 por 100 se quejan que no les han podido facilitar facturas para el canje por los de nueva emisión por carecer de ejemplares.

—Ha fallecido en Barcelona don José Palomo y Desca, quien se ocupaba en la creación de Bancos Agrícolas.

—El capitán general de Barcelona ha manifestado que el donativo que ha hecho con motivo de la suscripción abierta, ha de ser única y exclusivamente para las familias de los muertos y para los heridos en los sucesos de la semana de la huelga general.

—Una comisión de señoras del Asilo Restaurant de Obreros de Santa Madrona visitó ayer al señor gobernador civil de Barcelona con objeto de invitarle a que visite el citado establecimiento.

El señor Manzano ofreció hacerlo el lunes próximo y suscribirse con una cantidad mensual para el Asilo mencionado.

—Ha fallecido en Madrid el sánetero Javier de Burgos.

—El ministro de la Guerra ha obsequiado con una espléndida comida a varios de sus amigos, todos diputados y senadores.

Maneras de adquirir, en estos tiempos, popularidad.

—Los ministros dicen que hasta ahora ni es cierto el planteamiento oficial de la crisis, ni que el Sr. Urzaiz haya presentado tampoco su dimisión con carácter irrevocable.

—Y Sagasta dice:

“En mi entrevista con la Reina me he limitado a darle cuenta de la

dimisión del ministro de Hacienda y de mis propósitos respecto a las consecuencias que ha de tener la resolución del Sr. Urzaiz.

—La impresión dominante es que la crisis será más laboriosa de lo que se creía.

—En despacho fechado en Pietersburg, en el Norte del Transvaal, que publica “The Daily Telegraph”, se dice que el general Botha ha ido a aquella región para dar descanso a sus tropas.

—En Londres se asegura que la Reina Alejandra ha manifestado mucho interés en favor del comando prisionero Kruizinger.

—Se ha descubierto en un pueblo de la provincia de Vigo una importante falsificación de billetes de Banco de cincuenta pesetas.

Instantánea

El buen tiempo ha roto los antiguos moldes, y del brazo con él la Primavera, rebelde a las viejas fórmulas del calendario, sin esperar a que el equinoccio marque el momento histórico de su oficial aparición, retozona y gentil, se ha lanzado por esas huertas por esos montes y por esos cielos, prodigando a raudales sus caricias.

Las huertas lucen rozagantes sus tablares, que, al par de las hortalizas varias, alfombran los trigos en plena germinación y salpican los perales con sus manojos de flores blancas y los albércigos y melocotoneros envueltos en copioso enjambre de rosáceos pétalos, semejante a bandada de vistosas mariposas posadas sobre los desnudos ramajes.

La naturaleza se desespera y desentumece y empieza a agitarse con los primeros latidos de nueva vida arrancados al seno de la madre tierra por los besos de un sol más tibio y más radiante.

Y mientras abajo la vegetación inicia la universal armonía en los campos con notas de color que recorren toda la gama de los matices, desde el verdinegro de las matucas que rastrean por los sotos, hasta el blanco nieve que corona los árboles en floración, por las alturas hiende, chillando, los aires la primera golondrina que, mensajera de los caldeados desiertos africanos,

vuelve al nido desierto y no olvidado que dejó en el alero del tejado,

como escribe el cantor de “Dolores”, y “Horizontes”.

Saludemos a la primavera gentil, cantemos al buen tiempo que, con los efluvios de nueva vida, nos traen el cumplimiento de todas las esperanzas.

Saludemos a la primavera gentil, cantemos al buen tiempo que entre explosiones de regocijos y alegrías, embalsamadas de perfumes y celebradas por los conciertos de las aves nos traen las pascuas que

simbolizan la victoria de Cristo resucitado y las flores de Mayo que la piedad cristiana dedica y consagra a la Reina de los ángeles.

J. MATAMOROS.

CRONICA

Esta mañana en la santa Iglesia Catedral ha pronunciado el orador cuaresmal, Rdo. P. Carceller, el sermón de *ánimas*.

—Ha sido detenido en Sierra Engarcerán y puesto a disposición del juzgado de Instrucción de Albocacer, Sebastián Céntelles y Ibañez de 30 años, casado y vecino de Sierra Engarcerán, como autor presunto del asesinato cometido en la persona de Manuel García Martí, la noche del 8 del pasado Febrero.

—El día 22 de este mes dará comienzo en la Casa de San José de Roquetas una tanda de ejercicios espirituales para seglares que terminará el 29.

Los señores que deseen tomar parte en esta piadosa práctica conviene que anticipadamente avisen a la Secretaría de Cámara del Obispado, al P. Rector del Colegio de Jesús o a los Superiores del Colegio de San José.

—El día nueve fué asesinado en Bot un sujeto llamado Miravet por otro apellidado Vidal.

El asesino ha sido detenido y puesto a disposición de las autoridades.

—Reclamado por la autoridad militar de Valencia, ha sido detenido en Poblá de Masaluca un soldado desertor del regimiento infantería de Vizcaya.

—Fundado en motivos de salud, ha dimitido el cargo de alcalde de San Carlos de la Rápita, D. Ricardo Flores.

—Encuétrase en Barcelona el diputado a cortes por Gandesa don Juan Urquía.

—Ha sido nombrada maestra interina de la escuela pública elemental de Amposta, D.^a Francisca Dolz Pamies.

—Comunica la guardia civil de Batea haber detenido al paisano Juan Giné Llop, por haber causado heridas graves con una escopeta a su convecino Pedro Benabé Llop, ambos de Poblá de Masaluca.

—Parece que pronto será un hecho la instalación del alumbrado por el gas acetileno, en la villa de Mora de Ebro.

—Hoy debe haberse visto en la Audiencia provincial una causa importante: trátase de la muerte de una mujer vecina de Santa Bárbara, causada con un revólver por un hermano de la interfecta.

El fiscal califica el delito de asesinato, y por lo tanto pide una pena

gravísima. Defenderá al procesado el abogado señor D. Ignacio Batlle, quien alega en sus conclusiones provisionales que el hecho de autos no es constitutivo de asesinato, sino de homicidio, debiéndose apreciar la circunstancia eximente de locura, y en todo caso las atenuantes de haber obrado en vindicación próxima de una ofensa grave y con arrebató y obcecación.

—La Jefatura de obras públicas de esta provincia á abierto información sobre la supresión del faró del Fangal.

—Para cubrir las ocho vacantes de notarías que existen en Cataluña se han presentado 161 aspirantes.

—Un alumno del Colegio Español de San José en Roma, en carta que escribe á el *Correo Interior Josefino*, cuenta del siguiente modo la favorable acogida que á él y á otro compañero del Colegio les hizo León XIII en una audiencia que les concedió S. S. acompañados de los señores Obispos de Murcia y Avila.

—Cuando el Papa, después de bendecir á los Sres. Cantero y Prudencio se fijó en nosotros, una expresión indefinible de alegría se pintó en su semblante que quedó fundado de la más completa animación y brillaron sus ojos con extraordinaria viveza. Quiso incorporarse algún tanto, y alargando los brazos nos dijo: *“Venid, venid vosotros, que de vosotros hemos estado hablando.”* Estas palabras produjeron en mi ánimo el efecto de una descarga eléctrica, haciéndome caer automáticamente ante los pies del augusto Vicario de Jesucristo. Aquella voz tan dulce y atractiva, aquel *“venite voi altri”*, sólo la encuentro comparable á aquella otra voz y á aquel otro *“venite benedicti Patris mei”*, que oírán los justos al ser llamados á gozar las delicias inefables de la gloria.

BOCETO

Victor Hugo, tan enemigo de lo que él y sus discípulos califican de supersticiones católicas, creía en los poderes misteriosos del mundo sobrenatural; en la fatalidad del número 13, por ejemplo. Tenía verdadera horror á esa cantidad.

El 5 de Enero de 1871 anotaba en su diario íntimo la siguiente afirmación: *“Eramos 13 á la mesa.”* El 13 de Enero escribía el mismo dato. El 13 de Febrero salía de París y llegaba á Burdeos, alojándose en el 13 de la calle de Saint Maur. También había observado que en el coche salían 13 viajeros.

En 13 de Marzo escribía:

“Esta noche ya no dormía, soñaba con números. Era la obsesión de Pitágoras. Yo pensaba en todos esos 13 acumulados y mezclados

con todo lo que hacíamos desde el 1.º de Enero, y me proponía abandonar esta casa donde estoy el 13 de Marzo...”

Telegramas

Detalles de un combate

Londres 12.—En la lista oficial de las bajas sufridas por los ingleses en la acción de Tuwebosch, se indica que el teniente coronel que se suponía herido en el despacho en que lord Kitchener da cuenta de la derrota de lord Methuen, ha muerto á consecuencia de las heridas.

Ha regresado al campo de los ingleses un oficial que se suponía extraviado ó prisionero.

Según cálculos de *The Daily Express*, las pérdidas inglesas en el último combate han sido 4 oficiales muertos, 10 heridos, 38 soldados muertos, 72 heridos y 200 desaparecidos; es decir, 324 bajas.

Habiendo regresado 550 á las líneas británicas, queda por averiguar cuál ha sido la suerte de otros 326 hombres.

Muchas personas, en vista del sistema adoptado por el ministro de la Guerra para dar á conocer al público las peripecias de la guerra del Africa del Sud, interpretan los telegramas en el sentido de que los 550 soldados que han regresado son prisioneros que los boers han dejado en libertad.

El Príncipe de Asturias

Ayer tarde estuvo maniobrando el regimiento de Asturias al mando de don Carlos de Borbón.

De improviso se presentó el Rey y pidió permiso para ponerse al frente de una compañía, tomando parte con ella en varios ejercicios de batallón.

El príncipe don Carlos ha estado hoy en Palacio de jefe de parada, por montar allí la guardia el regimiento de Asturias.

El coronel se ha presentado esta mañana en la plaza á la hora del relevo de la guardia, observándose que también había más gente que la de costumbre.

La familia real presenció el acto militar desde uno de los balcones de las habitaciones de la Reina.

Por la tarde el príncipe de Asturias, como jefe, invitó á almorzar en el cuerpo de guardia á todos los oficiales de su batallón que estaban de servicio.

Actos de adhesión á Urzáiz

El señor Urzáiz ha recibido una interesante carta de los señores Robert y Ruñol, en la que manifiestan que lamentan que haya presentado la dimisión del cargo.

También ha recibido telegramas de varias capitales de provincia reiterándole su adhesión y manifestando sentimiento por haber dimitado la cartera de ministro.

También le han demostrado su

adhesión y simpatía varios diputados de la mayoría.

Ha presentado la dimisión con el señor Urzáiz el director de la Contencioso, señor Fajardo.

Felicitación á Kruger

Berlin 12.—El último fracaso de los ingleses en el Africa del Sur, ocasiona manifestaciones de satisfacción y regocijo en el país.

Los estudiantes han telegrafiado felicitando al Presidente Kruger, expresándole su deseo de que los boers sacudan el yugo de Inglaterra.

Los periódicos expresan la opinión, en vista de la actividad desplegada por Dewet y Delarey, de que los burghers no piensan someterse á Inglaterra.

De Zaragoza

Zaragoza 12.—El sábado próximo se celebrará un Consejo de guerra, presidido por el general Prat, para ver y fallar la causa instruida contra el médico militar don Francisco Peña, acusado de haber dado muerte á su esposa, doña María Muñoz, hermana del conde de la Bañeza.

El fiscal pide la pena de muerte para el procesado.

Vigo 12.—Se han dirigido muchos telegramas de felicitación al Sr. Urzáiz, diputado por este distrito, por la digna actitud y firme resolución que ha demostrado dimitiendo el cargo de ministro de Hacienda.

Religiosas

APOSTOLADO

DE LA ORACIÓN

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio de corazón-inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que la Cruz de Jesucristo sea conocida y amada de los hombres.

Día 14 Santas Florentina v. y m.

Cultos

Catedral: 9 menos cuarto misa conventual 10 misa de *Feria*.

Tarde 6 rosario y sermón por el orador cuaresmal.

Santiago. Rosario y explicación de la Doctrina cristiana á las 5 tarde.

San Antonio. Continúa el mes de San José 7 misa rezada y la meditación del día.

Dolores. 4.º día del Septenario á las 5 y 1/2 de la tarde con sermón por el Rdo. D. Elías Milián del Colegio de San Luís.

Seminario. 4.º día del Novenario á San José. 7 y 1/2 misa rezada y meditación. Tarde á las 6 y 1/2 exposición y función y despues reserva.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta á las 6 tarde.

En el Rosario. á las cuatro y media.

LA PRESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la ley de 31 de Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS

Sesenta y cuatro millones de francos

PRINCIPALES OPERACIONES DE LA COMPAÑIA

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á Terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **Gastón Delamotte**

REMOLACHA

Los agricultores que deseen adquirir simiente y abonos químicos, pueden dirigirse al almacén de D. Francisco Mayor calle de la Cruera n.º 7 y en Ferrerías almacén del mismo al lado de la Posada del Aufarrench.

IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos no más rutina

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil

simplificada

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno. Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 15 de Marzo. comercio de libros, Tortosa.

GRANDES ALMACENES DE AMPLIACIONES FOTOGRAFICAS

Fábrica de marcos y Molduras con depósito de Cristales

(VENTAS A PLAZOS)

de **Juan Antón Martínez**

EN MEDIO 9.—CASTELLON

Se encuentra en esta ciudad su representante en toda España: **JOSE CABALLERO.**

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio: 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más

INCREIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor superará siempre á su coste. Objetos de oro de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Composición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100 "
Alfiler idem id.	25 "
Alfiler idem id. (brillante muy grueso).	50 "
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25 "
Pendientes (par) para señorita, idem id.	25 "
Idem para señora, idem id.	50 "
Idem para id. (brillantes gruesos).	100 "
Idem para niñas (verdadero regalo).	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad **Oro y Brillantes**, AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

NO MAS CANIS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el **Agua de Montserrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la **Farmacia de Monner.—Tortosa.**

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuentemente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animando los espíritus, quitando los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarréglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos frios, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una y basta una sola caja para ver su resultado. **Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guäsch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.**

Sociedad Artístico-Fotografica

ULTIMOS ADELANTOS

VENTAS A PLAZOS

J. M. Varela y C.ª Sociedad en Comandita OBRADORS, 8. BARCELONA

Participa al público haber llegado en esta para unos días nuestro viajante Francisco de P. Casanovas, quien pasará á recoger los en cargos diariamente en la librería de

Arturo Voltes—Angel, 7

INIMITABLE AGUA DE AZAHAR

MARCA **La Giralda**



Es el remedio más eficaz para combatir con éxito seguro todos los padecimientos nerviosos y del corazón.

